Factores de Crecim de la Iglesia Advent en Lima Metropolita





Lo que ofrecemos en esta oportunidad es un estudio que tiene por finalidad descubrir los factores o las condiciones que más favorecen al crecimiento de las Iglesias Adventistas de Lima Metropolitana, y al mismo tiempo tratar de reconocer las implicaciones que tienen para un conjunto mayor a nivel nacional y los posibles desafíos que podrían representar para el futuro.

No quisiéramos dar la impresión de haber realizado una gran labor de investigación ni pretendemos ofrecer la última palabra en cuanto a crecimiento de iglesia. Pero sí aclaramos que el presente trabajo está basado en una investigación a nivel de lo que se hace con los estudiantes en el aula, pues esta inquietud surgió en un intercambio de ideas con los alumnos del cuarto año de teología, el año 1980, ante la necesidad de conocer la realidad social, espiritual y misionera de la Iglesia Adventista en el Perú.

Hacer realidad este deseo representaba una tarea por encima de nuestras posibilidades como clase; por lo tanto, decidimos orientar nuestro estudio a lo que estaba más a la mano. En otras palabras, circunscribirnos a investigar la situación de las iglesias adventistas de Lima Metropolitana. Vimos que para el logro de nuestros fines lo más práctico era realizar una encuesta. El formulario para esta encuesta fue preparado teniendo como base lo confeccionado por el Dr. Gottfried Oosterwal¹ en un estudio similar a nivel de la División Norteamericana.²

Para contar en lo posible con un grupo representativo decidimos llevar a cabo la encuesta en todas las iglesias donde nuestros alumnos cumplían su programa de práctica pastoral. Además, en cada congregación seleccionamos a los que ocupaban una o dos hileras de la nave central. Esto para evitar encontrarnos mayormente con los niños que suelen sentarse en las primeras bancas, y con las madres, diaconisas y diáconos que casi siempre ocupan los asientos posteriores. Con el apoyo de los dirigentes locales conseguimos entrevistar a 167 personas, que representaban más o menos el uno por ciento de la feligresía adventista de Lima. Se les pidió que escogieran la respuesta que más se adecuase a su caso, concediéndoles la libertad de señalar más de una respuesta, si lo considerasen necesario, pero no más de tres.

Gottfried Oosterwal, Patterns of SDA Church Growth in America (Berrien Springs, Michigan: Andrews University Press, 1976), p. 89.

División Norteamericana, organismo administrativo de la Iglesia Adventista del Séptimo Día que abarca Estados Unidos de Norteamérica y Canadá.

FACTORES DE CRECIMIENTO

A nuestro parecer existen seis factores principales que favorecen el crecimiento de las iglesias adventistas de Lima. Los mencionaremos sin pretender establecer un orden de importancia, sino sólo como fueron apareciendo después de un estudio analítico de las encuestas.

I. Las iglesias adventistas de Lima crecen porque las familias que las componen son familias misioneras.

De todos los medios de difusión misionera más conocidos, la influencia que ejerce una familia adventista ocupa el primer lugar. Así se juzga según los resultados que aparecen en la tabla No. 1 que se presenta a continuación.

Tabla No. 1

Pregunta: Si Ud. ha nacido o crecido en un hogar adventista (uno o ambos padres), ¿qué medios influyeron más para que Ud. llegue a ser miembro de la Iglesia Adventista?

No. de Respuestas	Porcentaje*
54	32
40	24
34	20
33	20
23	14
18	11
14	8
12	7
8	5
4	2
3	2
1	_
	54 40 34 33 23 18 14 12 8 4

De los miembros que proceden de hogares adventistas, 54 o sea el 32% declararon ser fruto de la labor misionera de sus padres o hermanos. Además, 34 señalan a "familiares o parien-

Porcentaje calculado en base al número total de personas encuestadas.
 No, de personas encuestadas: 167 – No. total de respuestas: 244

tes" (item 3) como quienes influyeron para que llegasen a ser adventistas; lo cual asigna claramente la primera ubicación a la influencia de los hogares adventistas.

Si consideramos el testimonio de los que proceden de hogares no adventistas, encontramos que las relaciones familiares ocupan nuevamente el primer lugar.

Tabla No. 2

Pregunta: Si Ud. no ha nacido en hogar adventista, ¿por qué medios llegó a conocer por primera vez a la Iglesia Adventista?

Re	spuestas	No. de Respuestas	Porcentaje*
1.	Mis familiares	82	49
2.	Amigos y vecinos adventistas	33	20
3.	Conferencias evangelísticas	21	13
4.	Pastor o misionero adventista	15	9
5.	La Voz de la Esperanza	11	7
6.	La Escuela Radiopostal	9	5
7.	OFASA	1	_

Porcentaje calculado en base al número total de personas encuestadas.
 Total de personas encuestadas: 167 - No. total de respuestas: 172

Los 82 adventistas de la encuesta, que representan el 49%, declaran haber conocido la Iglesia Adventista por medio de sus familiares. De modo que es innegable el testimonio en favor del círculo familiar como el medio más efectivo para ganar nuevos conversos. Lawson y Yamamori consideran que este método es un principio bíblico por cuanto el Señor Jesús fue primero por su familia, los judíos. Realmente alegra comprobar que un hogar cristiano es el mejor centro misionero, y en consecuencia un factor importante para el crecimiento de la Iglesia.

^{3.} E. Le Roy Lawson y Tetsumo Yamamori, Church Growth: Everybody's Business (Cincinnati, Ohio: A Division of Standard Publishing, 1971), p. 59.

2. Las iglesias adventistas de Lima crecen porque sus miembros realizan una labor misionera personal.

Este factor se hace evidente por lo que se observa en la tabla No. 3, cuyo contenido es el mismo de la tabla No. 1, pero se lo presenta en dos grupos para notar cómo la labor misionera personal es más decisiva y productiva que la influencia de publicaciones e instituciones.

Tabla No. 3

Pregunta: Si Ud. ha nacido o crecido en un hogar adventista (uno o ambos padres), ¿qué medios influyeron más para que Ud. llegue a ser miembro de la Iglesia Adventista?

Respuestas	No. de Respuestas	Porcentaje*
 Mis padres y hermanos Mis amigos adventistas Mis familiares adventistas Un pastor adventista 	54 40 34 161	Labor Personal
5. Revistas y libros adventistas 6. Conferencias evangelísticas 7. Colegio Secundario Adventista 8. La Voz de la Esperanza 9. La Escuela Radiopostal 10. La Sociedad de Jóvenes 11. La Escuela Primaria Adventista 12. El Colegio Superior Adventista	23 18 14 12 8 8 83	= 34*

Porcentaje calculado en base al número total de respuestas.
 No. total de respuestas: 244 — No. total de personas encuestadas: 167

Según esta tabla, el testimonio a favor de la eficacia de la labor personal es claro, por cuanto este grupo es el más numeroso. El esfuerzo personal de los padres, hermanos, amigos, familiares y pastores está representado en el 66% de las respuestas dadas.

El testimonio a favor de la labor misionera individual es más elocuente en el criterio de los que ingresan a la iglesia sin contar con padres adventistas, como se puede observar en la tabla que sigue:

Tabla No. 4

Pregunta: Si Ud. no ha nacido en hogar adventista, ¿por qué medios llegó a conocer por primera vez a la Iglesia Adventista?

Respuestas	No. de Respuestas	Porcentaje*
 Mis familiares Amigos y vecinos adventistas Conferencias evangelísticas Pastor o misionero adventista La Voz de la Esperanza La Escuela Radiopostal OFASA 	21/	Labor ersonal 76* abor de onjunto 24*

Porcentaje calculado en base al número total de respuestas.
 No. total de respuestas: 172.

De las declaraciones de quienes proceden de hogares no adventistas, un 76% tienen relación con el esfuerzo individual de evangelización. Nuevamente este dato respalda la tesis de que los adventistas de Lima crecen porque ellos realizan una labor de "persona a persona". El adventista laico se une a su pastor para buscar nuevos adeptos entre sus familiares, amigos y vecinos.

3. Las iglesias adventistas de Lima crecen porque las doctrinas adventistas despiertan y atraen la atención de los nuevos.

Para los encuestados, evidentemente lo más atractivo que tiene la Iglesia Adventista es su cuerpo de doctrinas. Por lo menos eso es lo que se observa en la tabla que sigue:

Tabla No. 5

Pregunta: Al conocer la Iglesia Adventista, ¿qué aspecto o particularidad de la iglesia le atrajo más a Ud.?

Respuestas	No. de Respuestas	Porcentaje*
1. Sus doctrinas	77	46
2. La Escuela Sabática	52	31
3. Las profecías de la Biblia	50	30
4. El Culto Divino	48	29
5. La amistad de los jóvenes advent	istas 43	26
6. Los mensajes o sermones acerca	de	
Jesús	36	22
7. El celo misionero de los adventis	tas 24	14
8. El culto de oración de los miérco	oles 17	10
9. Los escritos de la Sra. White	15	9
10. El interés de los adventistas en sa	ılud	
y alimentación	15	9
11. El interés de los adventistas en		
educación	9	5
12. Otros	7	4

Porcentaje calculado en base al número total de personas encuestadas. No. total de personas encuestadas: 167 – No. total de respuestas: 393.

El hecho de que un conjunto de doctrinas contribuva al crecimiento de una Iglesia es un hecho muy particular. En un sentido es una sorpresa que las enseñanzas adventistas tengan un atractivo especial. Si bien es cierto que la mayoría de las doctrinas adventistas son comunes a todos los cristianos, también es cierto que otras tienen un carácter distintivo, por ejemplo lo referente a la observancia de los diez mandamientos (particularmente el relativo al sábado), cuidados en la alimentación v formas de vida. Es decir, estos aspectos no siempre son fácilmente aceptados. Si a esto añadimos el hecho de que constantemente circulan escritos contra las doctrinas adventistas calificándolas de antibíblicas, antievangélicas y hasta de anticristianas, ¿cómo es posible que el 48% de los que participaron en la encuesta declaren que fueron atraídos a la Iglesia Adventista precisamente por sus doctrinas? Seguramente aquí hav algo particular que valdría la pena investigar en otra oportunidad.

Si al testimonio del atractivo que tienen las doctrinas adventistas añadimos las respuestas bajo los números 2,3,4,6,8 y 10, que se relacionan con la exposición de las mismas, concluimos que, bien presentadas, las doctrinas adventistas llaman la atención, cautivan el interés, son convincentes por sí mismas y contribuyen positivamente al crecimiento de la iglesia.

Además, se encontró que el factor doctrinal decisivo para pertenecer a la Iglesia Adventista es el de la salvación en Cristo Jesús. ¿Qué quiere decir esto? Que en la predicación adventista la doctrina sobresaliente es la de la justificación por la fe en los méritos de nuestro Señor Jesucristo.

Tabla No. 6

Pregunta: ¿Por qué razones particulares se unió Ud. a la Iglesia

Ad	ventista?	No. de	Dorgonto i	۰*
Respuestas		Repuestas	Porcentaje* %	
1.	Para encontrar la salvación en			
	Cristo	110	66	
2.	Porque amo a Dios	82	49	
3.	Porque es la verdadera Iglesia de			
	Dios	78	47	
4.	Porque deseo servir mejor a Dios	52	31	
5.	Para obedecer la ley de Dios	52	31	
6.	Para encontrar amistad y			
	compañerismo cristianos	18	11	
7.	Para estar junto a mis parientes			
	adventistas	12	7	
8.	Otras razones	0		

Porcentaje calculado en base al número total de personas encuestadas.
 No. total de personas encuestadas: 167 – No. total de respuestas: 404.

En muchos lugares los adventistas son conocidos como un grupo religioso que predica la salvación por las obras y no la salvación por la fe en la gracia de Dios manifestada en el sacrificio de su Hijo, nuestro Señor Jesucristo. Hasta se los tilda de "legalistas". Pero el resultado de la encuesta es irrefutable. Los adventistas limeños expresan que en primer lugar son cristianos porque reconocen el sacrificio del Señor Jesús en favor de ellos y le aceptan como su Señor y Salvador. Vale decir que el evangelio predicado por los adventistas es eminentemente cristocéntrico.

De los 167 encuestados, 110 ó sea el 66%, señala como la primera razón para unirse a la Iglesia Adventista el hecho de haber encontrado allí la salvación en Cristo. Indudablemente, hay otros motivos para tener la filiación adventista, pero resalta el hecho de que los que ingresaron a la iglesia eran honestos en reconocer su necesidad de salvación y que la encontraron en Cristo Jesús, el don más precioso del amor de Dios, y esto es evidencia de que la predicación adventista responde a la inquietud más profunda del alma humana, por eso muchos la aceptan y así aumenta el número de creyentes en Cristo Jesús.

4. Las iglesias adventistas de Lima crecen porque sus feligreses estudian la Santa Biblia para fortalecer su fe.

El resultado de la encuesta nos hace ver que los adventistas de Lima son estudiosos de la Palabra de Dios, porque en ella encuentran la fuente de su fe y de su inspiración para la evangelización.

Tabla No. 7

Pregunta: ¿Qué medios han sido muy efectivos para ayudarle a fortalecer su fe?

Respuestas	No. de Respuestas	Porcenta je i
I. El estudio de la Santa Biblia	105	63
2. La Escuela Sabática	99	59
3. Los sermones sabáticos	88	53
4. Los cultos de oración	59	35
5. Los libros adventistas	53	32
6. La Devoción Matutina	36	22
7. Las revistas adventistas	35	21
8. Dar estudios bíblicos a otros	33	20
9. La amistad con hermanos		
adventistas	28	17
10. Escuchar la Voz de la Esperanza	27	16
11. Los relatos misioneros	25	15
12. Colaborar en las conferencias		
evangelísticas	19	11
13. La ayuda de la Sociedad Dorcas	17	10
14. Retiros espirituales	16	9
15. Conversar con amigos adventistas	15	9
16. Los campamentos juveniles	12	7

Porcentaje calculado en base al número total de personas encuestadas.
 No total de personas encuestadas: 167 – No. total de respuestas: 657.

Indiscutiblemente las Sagradas Escrituras ejercen una poderosa influencia en el mundo adventista de Lima. Las 105 respuestas de los 167 encuestados significan que al menos el 63% de ellos son fervorosos estudiantes de la Santa Biblia. Más aún, si consideramos que las respuestas 2, 3 y 4 tienen relación directa con la exposición de la Santa Biblia nos damos cuenta que entre los adventistas el Santo Libro ocupa el primer lugar como el alimento preferido para nutrir su ser espiritual, lo cual contribuye directamente para que el creyente sea efectivo en su tarea de discipulado. Esto significa que cuando el cristiano estudia la Palabra de Dios se transforma en un discípulo activo en difundir la luz del evangelio de salvación.

5. Las iglesias adventistas de Lima crecen porque sus reuniones de culto son inspiradoras.

Sería una injusticia que a esta altura no mencionáramos el hecho de que la asistencia a los servicios religiosos de la iglesia contribuye al aumento de la feligresía. Esto es lo que sucede en las iglesias adventistas de Lima. Después del estudio de la Santa Biblia, según la tabla No. 7, las reuniones de culto contribuyen positivamente al afianzamiento de la fe del creyente. Las que más sobresalen son la Escuela Sabática y las reuniones de oración

Observamos una situación similar en la tabla No. 5, la cual indica que la Escuela Sabática y los sermones sabáticos despiertan la atención de un creyente nuevo y lo atraen a la Iglesia. Creemos que esta realidad es un descubrimiento algo sorprendente, porque teníamos la impresión de que por seguir un formato tradicional, los cultos adventistas carecían de atractivo para los nuevos. Pero la encuesta muestra que las reuniones religiosas cumplen una función muy positiva en la tarea de la evangelización y de la confirmación. De acuerdo con esto concluimos que la asistencia regular a los servicios religiosos prepara al creyente para una labor misionera fructífera, y que ésta a su vez contribuye al crecimiento interno y externo de la Iglesia.

Tabla No. 8

PORCENTAJE DE ASISTENCIA A LAS REUNIONES DE CULTO

	Siempre	Casi Siempre	Regu- lar- mente	Pocas veces o nunca
	%	%	%	%
 Escuela Sabática Culto Divino Sociedad de Jóvenes Culto de Oración 	68 65 42 27	10 11 15 10	9 9 15 22	13 13 28 41

Según esta tabla, pareciera que el culto preferido es la Escuela Sabática, donde la asistencia de "siempre" alcanza al 68% de la feligresía. Si consideramos que sólo el 13% asiste "pocas veces o nunca", esto significa que un 87% asiste con regularidad. El porcentaje de asistencia al Culto Divino es similar. Creemos que el porcentaje es suficiente para decir que la asistencia a la Escuela Sabática, donde se estudia sistemáticamente la Santa Biblia, favorece a que el creyente adventista reciba al menos tres bendiciones. Primero, recibe un alimento espiritual adecuado. Segundo, se concientiza en cuanto al deber de compartir su fe con otros. Tercero, en cada culto encuentra una oportunidad para llevar a un familiar o a un vecino para que, en calidad de invitado, también participe de la predicación de la Palabra

6. Las iglesias adventistas de Lima crecen porque la estabilidad de la feligresía está basada en su amor a Dios.

Un factor positivo en el crecimiento de una iglesia es la estabilidad y la permanencia de sus miembros. No puede hacer crecimiento satisfactorio si a la entrada de los nuevos sigue la salida de los desanimados y retirados. De acuerdo con los resultados de la encuesta, la feligresía adventista de Lima permanece fiel a sus votos de discipulado porque ama a Dios. Observemos el cuadro completo de los motivos de continuidad en la Iglesia.

Tabla No. 9

Pregunta: Cuáles son las razones principales porque todavía Ud. está en la Iglesia Adventista?

Respuestas	No. de Respuestas	Porcen- taje %
1. Porque realmente amo a Dios	123	74
2. Porque de seo estar listo para la segund		
venida de Jesús	. 72	43
3. Porque sé bien que la Iglesia Adventis es la verdadera Iglesia de Dios	ta 55	33
4. Porque yo sé que no hay satisfacción		
de la Iglesia Adventista	47	28
5. Porque realmente quiero ser adventist		
del séptimo día	35	21
6. Porque quiero ser fiel a mis votos		
bautismales	33	20
7. Porque mis familiares me animan siem	ipre 20	12
8. Por causa de los amigos adventistas qu	ıe	
tengo	6	3
9. Por otras razones	6	3
10. Porque trabajo en una dependencia de	e la	
Iglesia Adventista	4	2

Porcentaje en base a número total de personas encuestadas.
 No. total de personas encuestadas: 167 – No. total de respuestas: 401

La primera razón de fidelidad y continuidad en la Iglesia es que los creyentes "realmente aman a Dios". El porcentaje de los que manifiestan esta vivencia alcanza a 74%. Si consideramos las respuestas agrupadas bajo los números del uno al seis, observaremos claramente que la motivación principal para permanecer como adventistas es la de ser fiel a Dios y estar preparado para el retorno de nuestro Señor Jesucristo. Aunque algunos están en la Iglesia por motivos sociales, la casi totalidad continúa por una relación espiritual basada en su amor a Dios. Según la Santa Biblia, esta relación de amor es la base misma del

crecimiento de la Iglesia, porque el mismo Señor dijo: "el que permanece en mí, y yo en él, éste lleva mucho fruto; porque separados de mí nada podéis hacer" (S. Juan 15:5).

Tenemos la impresión de que estos seis factores de crecimiento de las iglesias adventistas de Lima son muy particulares. Sin embargo, lo que hemos presentado no está basado en el parecer de terceras personas (pastores y dirigentes), sino en el testimonio de los mismos conversos. Es el criterio de los que componen la iglesia de hoy. Estas evidencias no deberían simplemente quedar consignadas en un informe para el archivo, por el contrario, creemos que de estas realidades debieran extraerse algunas pautas para la tarea evangelizadora de la iglesia. No sólo a nivel de Lima sino en una dimensión mayor, por cuanto las condiciones predominantes en toda la Unión Incaica parecieran ser las mismas. De modo que lo que presentamos a continuación son algunas observaciones en torno a ciertas situaciones implícitas y los desafíos que ellas representan para la programación de las actividades de la iglesia de hoy.

IMPLICACIONES Y CONCLUSIONES

1. Por ser fundamental en el crecimiento de la Iglesia, el factor familiar debiera recibir una consideración especial, a fin de que su acción misionera sea más efectiva.

Acertadamente la Iglesia Adventista dedica una buena parte de su programa a los niños y jóvenes con clases especializadas de "Cachorros", "Conquistadores" y "Centinelas". Pero no existe nada parecido para los esposos y/o padres. Si el núcleo familiar es un factor decisivo y predominante en el crecimiento de la Iglesia, es tiempo de que se le brinde la debida atención. ¿De qué manera? Tal vez ayudando a los componentes de los hogares ya formados para que mantengan su visión misionera, con el fin de que se estimulen mutuamente a ser fieles a la vocación misionera, y al mismo tiempo formen a los hijos como verdaderos misioneros de Dios, antes de que salgan del ambiente hogareño para internarse en la bulliciosa y sofisticada sociedad moderna.

^{4.} En una encuesta realizada entre los estudiantes del primer año de teología que proceden de todos los ámbitos de la Unión Incaica, se encontró que los resultados son similares a los que hemos presentado en este trabajo.

Las clases de "Cachorros", "Conquistadores" y "Centinelas" son clases especializadas para proveer entrenamiento cívico-misionero a los niños y jóvenes de la Iglesia Adventista.

Por otro lado también significa que la Iglesia debería propiciar la constitución de hogares nuevos sobre una sólida base cristiana, en que ambos cónyuges conozcan y acepten las responsabilidades que les incumben al formar un hogar cristiano. En suma, abarca el fortalecimiento de los lazos conyugales y filiales, avivamiento del altar familiar, estudio y creación de métodos sencillos y eficaces de labor misionera dentro del círculo familiar y en el vecindario. El momento y la situación de la iglesia de hoy lo hacen prioritario, porque gracias a Dios, un hogar cristiano, debidamente dirigido, todavía es el mejor medio misionero para comunicar el evangelio a propios y extraños, por cuanto brinda un testimonio irrefutable del poder transformador del evangelio.⁶

2. Siendo que los servicios religiosos de la Iglesia contribuyen positivamente al desarrollo y madurez de la fe del creyente, como también a la obra de la evangelización, conviene que tales servicios sean organizados y conducidos de acuerdo con objetivos bien definidos a fin de cumplir la misión de la Iglesia.

Todos los servicios de la Iglesia Adventista se pueden clasificar en tres categorías: educativos, confirmatorios y evangelísticos. La Escuela Sabática, la Sociedad de Jóvenes y la Clase Bautismal responden mejor a un propósito educativo. Según la palabra autorizada de Elena G. de White, la primera de ellas tiene un triple objetivo: Estudiar la Santa Biblia, ganar almas y preparar misioneros. 7 Según el Manual de la Iglesia, la Sociedad de Jóvenes existe para preparar a los jóvenes como "futuros obreros de la causa". 8 Y la Clase Bautismal existe para instruir al creyente en los conocimientos básicos de la Santa Biblia y en las normas de la vida cristiana.

En la segunda categoría están el culto de oración y el culto divino del sábado, los cuales tienen por objeto conducir al creyente a un encuentro con Dios por medio de la oración y la

Elena G. de White, El Hogar Adventista (Mountain View, California, Publicaciones Interamericanas, 1959), p. 26.

Elena G. de White, Consejos sobre la Obra de la Escuela Sabática (Buenos Aires, Casa Editora Sudamericana, 1954), p. 12, 10, 67-69.

Asociación General de la Iglesia Adventista del Séptimo Día, Manual de la Iglesia (Mountain View, California, Publicaciones Interamericanas, 1912), pp. 168, 169.

predicación de la Palabra. Por lo tanto tienen un objetivo de nutrimiento espiritual y de conformación de la fe. Y en la tercera categoría están las reuniones de los domingos de noche, cuyo objetivo es eminentemente evangelizador.

Este conjunto de reuniones llevadas a cabo acorde con sus objetivos, ciertamente forma un nódulo efectivo para sostener la fe del creyente y para los fines de evangelización que proveen crecimiento a la Iglesia. Seguramente esta serie de reuniones y otras afines fueron tomadas en cuenta por los doctores Kessler y Money para atribuir el crecimiento adventista en Perú al "excelente programa de adoctrinamiento". Por lo tanto, conviene que los cultos estén mejor organizados, que ofrezcan un programa ameno, atractivo, con alto valor espiritual. Que asimismo los sermones y estudios bíblicos tengan un mensaje claro y bien definido como para satisfacer el hambre de cada asistente por la Palabra.

3. Teniendo en cuenta que el 30% de los que proceden de hogares adventistas y el 50% de los que provienen de otros ambientes afirman haber conocido la Iglesia Adventista por medio de sus padres, familiares o vecinos, es evidente que básicamente el crecimiento de la Iglesia se debe al esfuerzo misionero de los laicos. Por lo tanto ellos merecen la mayor y la más preferente atención en el plan de expansión evangelística de la Iglesia.

La feligresía adventista de las iglesias de Lima está dando muestras de que ella constituye la verdadera fuerza evangelizadora que provee crecimiento y no se debe únicamente al esfuerzo de sus pastores, el cual según las tablas 2 y 3 alcanza un porcentaje modesto. Sin embargo, dicho crecimiento es posiblemente el fruto de un esfuerzo unido de miembros y líderes locales junto con sus pastores, dentro del modelo de evangelización que es el ideal de la Iglesia. Este tipo de evangelismintegral responde a su teología sobre el inminente retorno de nuestro Señor Jesucristo al terminar su ministerio de intercesión en el cielo. De modo que para el adventista es un imperativo de conciencia hablar del evangelio de salvación mientras vivimos en el período de la gracia de Dios.

Citado por Donald McGavran en Understanding Church Growth (Grand Rapids, Mich.: Wm. B. Eerdmans Publishing Co., 1976), pp. 141, 161.

Sin embargo, es un tanto paradójico que no toda la membresía participe en estas actividades ni todos los que ingresan a la iglesia permanezcan en ella. Cada año se registran bautismos multitudinarios, pero el número de retirados también es grande. ¿A qué se debe todo esto? A que la feligresía adventista en su praxis no está plenamente a tono con su teología. ¿Y no es este un problema eminentemente pastoral? En este asunto, ¿tiene algo que ver la feligresía? De todas maneras. Porque la feligresía es el conjunto de todos los que están en la iglesia. Incluye a los ancianos y diáconos, como también a los pastores y aun a aquellos que no tienen cargo alguno. Todos ellos conforman la iglesia, cuva misión es predicar el Evangelio. Y predicar el evangelio incluye cuidar y conservar a los que lo aceptan. Por lo tanto la atención pastoral no es sólo tarea del pastor. pertenece a toda la congregación. Cada hermano debe cuidar. pastorear y confirmar a su hermano. El que cuida a los suyos es un evangelista tan fiel como aquél que sale a la calle en busca de nuevos conversos, pues la misión de la Iglesia es múltiple. Depende de los dones que el Espíritu Santo ha impartido a cada crevente. Estos dones han sido otorgados precisamente para el ministerio total e integral de la Iglesia, para que cada quien e jerza con éxito la función que se le ha encomendado.

Cuando estos dones concedidos se manifiesten en la Iglesia Adventista, su predicación será efectiva y su crecimiento real y multitudinario. De modo que la mayor expansión adventista está en el futuro cercano, tal vez inmediato. Lo que al momento hace falta es un despertar a la realidad de los dones que se le han confiado. Hace falta una concientización respecto de los privilegios que posee. Hace falta una ayuda para descubrir y reconocer los dones que tienen sus miembros, a fin de emplearlos en su misión evangelizadora tanto en el movimiento de expansión como en la responsabilidad pastoral de cuidar la grey.

En el pensamiento del Dr. G. Oosterwal, todo miembro de iglesia debe ser entrenado para dar un testimonio espontáneo de su fe en todas las actividades de su vida y en todos sus compromisos sociales, no como resultado de haber aprendido una determinada forma de trabajo, sino como consecuencia de vivir en Cristo.¹¹ Por lo tanto, cada miembro de iglesia en particular,

^{11.} G. Oosterwal. op. cit., pp. 70,71;

necesita una ayuda preferencial para descubrir en qué capacidad debe servir en la iglesia. Más todavía, necesita ser entrenado para que cumpla mejor su función. Cualquier costo en esta obra pastoral será una inversión debidamente hecha.

4. Según la tabla No. 7, existen indicios de que el crecimiento actual de la Iglesia es parcial, porque no corresponde al concurso de todos sus miembros. Si bien es cierto que los lazos familiares facilitan el crecimiento y que el movimiento laico es un poderoso recurso de la Iglesia, también parece ser cierto que el crecimiento está limitado por un sector que está predispuesto a ser "oidor" solamente, en lugar de participar y colaborar en la predicación.

Esta situación se hace más patética al analizar las respuestas a una pregunta que incluía la encuesta que motiva este estudio. La pregunta decía: ¿Cómo evalúa Ud. su presente situación en la Iglesia? El 40% marcó la respuesta de "miembro en regla y firme". El 23% señaló la que decía "término medio", y un 36%se manifestó como "miembro inactivo", "tibio", "necesitado", "con dudas", "indiferente". Sólo un 1% se abstuvo de contestar la pregunta.

Si esta información realmente refleja la condición general de la Iglesia, entonces quiere decir que su necesidad más urgente no es la de un evangelismo de avanzada, sino un evangelismo pastoral de "primeros auxilios". Significa que al decir del profeta Ezequiel, en la iglesia actual, hay ovejitas "débiles, enfermas, perniquebradas, descarriadas, errantes, dispersas, perdidas y presas de fieras". Además, quiere decir que éstas esperan un pastor que, como el Señor, tenga "compasión" por ellas y las busque una por una. Si sólo el 40% de la feligresía adventista es esiente bien, es tiempo de preocuparse por los que forman el 60% que necesita y espera un buen samaritano moderno. Cuando ellos se reintegren a los únicos que todavía están en actividad, entonces la iglesia fructificará "a treinta, a sesenta y a ciento" (Mat. 13:8).

Por ahora, tenemos la impresión de que conviene un pequeño y estratégico alto de rehabilitación, en lugar de seguir "avanzando" a expensas de los "heridos" que fácilmente engrosan

^{12.} Ver Ezequiel 34:4.

el lado negativo de las estadísticas. Antes que se los señale como perdidos o retirados, mientras todavía están en la Iglesia, conviene que se los restituya al lugar que les corresponde. El apóstol Santiago escribió: "Hermanos, si alguno de entre vosotros se ha extraviado de la verdad, y alguno le hace volver... salvará de muerte un alma" (Santiago 5:19,20). Esta actividad también es evangelismo, la tarea de la Iglesia.

5. Si se desea un verdadero y sano crecimiento, las iglesias de Lima Metropolitana demandan una adecuada planificación del trabajo pastoral y evangelístico, porque por los datos estudiados, existen varias preocupaciones apremiantes. Por un lado los hogares requieren ayuda para llegar a ser verdaderos núcleos de evangelización. También la feligresía en general necesita ser educada y entrenada para participar con mayor éxito en la obra de la Iglesia. Las distintas reuniones religiosas también demandan una atención debida. Además, la Iglesia tiene otras actividades que no pueden ser interferidas. Entonces surge la pregunta: ¿cómo llevar a cabo tantas operaciones? ¿Con qué programa se debe comenzar?

Seguramente en este aspecto, el Señor Jesús nos dio una hermosa lección de labor pastoral. Primero, seleccionó a sus colaboradores. Después de un período de entrenamiento el Maestro organizó a sus discípulos y les dijo: "Id antes a las ovejas perdidas de Israel" (Mat 12:6). Tres años más tarde les comisionó: "Id v haced discípulos a todas las naciones" (Mat. 28:19). Lo que el Señor Jesús hizo fue seguir un plan. 13 Antes de presentar a sus discípulos un programa de evangelización mundial, primero les envió a visitar a los hijos de Israel. Aquellos debían tener prioridad en escuchar el evangelio de salvación. 14 Mejor ejemplo no podríamos encontrar. Acertadamente E. G. de White escribió: "Si alguna vez ha sido esencial que entendamos v sigamos los métodos correctos de enseñanza, e imitemos el ejemplo de Cristo, es ahora". 15 ; Imitar qué? Imitar en seguir un plan establecido de antemano. Es tiempo que la Iglesia aprenda a planificar un programa de acción. Esto significa un

Flena G. de White, Evangelismo (Buenos Aires, Casa Editora Sudamericana, 1975), p. 44.

Elena G. de White, El Deseado de Todas las Gentes (Mountain View, California, Publicaciones Interamericanas, 1966). p. 317.

^{15.} Elena G. de White. Evangelismo, p. 44.

estudio de su realidad a la luz de la Santa Biblia y el reconocimiento de sus necesidades más apremiantes. Significa fijar objetivos y blancos de acuerdo con las necesidades prioritarias. Significa preparar un programa de actividades en armonía con los objetivos y buscar personas idóneas que colaboren en la conducción del mismo. Significa seleccionar los métodos adecuados de trabajo para alcanzar las metas establecidas. En fin, significa promover las actividades y evaluar periódicamente los resultados para no perder de vista los objetivos.

Poner en marcha toda esta maquinaria requiere mucha dedicación y oración. Demanda paciencia y perseverancia a toda prueba. Y sin embargo es la única manera cómo la Iglesia de hoy puede cumplir conscientemente su misión.